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疫情大考给医院管理

和服务带来哪些启示和思

考？在当前疫情防控常态

化条件下，进一步做好疫情防控，加强医院内部管理和创

新服务举措，满足市民健康需求，是医院发展的重中之重。

珠江时报策划推出院长访谈系列报道，为医院、市民搭

建一个互相沟通、了解的平台。第四期访谈珠江时报邀请

了广东省人民医院南海医院党委书记、院长林纯莹谈谈疫

情给医院管理和服务带来的启示和思考。

广东省人民医院南海医院党委书记、院长林纯莹:

省医南海医院心血管大楼下半年动工

记者：医院先后派出两批医

护人员驰援湖北，医院为他们提

供了哪些保障和服务？

林纯莹：2月11日，我们派

出2名医护人员去湖北荆州，这

次接到通知比较早，时间比较充

足，他们有备而去，也接受了培

训。第二天，医院召开中层干部

会议，会上播放其他城市的医护

人员援鄂抗疫的视频，并作了驰

援湖北的动员。会后，一下子有

100多人报名请战。当晚 12
点，我们就接到通知，要在最短

的时间内召集11名医护人员驰

援湖北。凌晨一两点的时候，我

们给这些医护人员打电话，每个

接电话的人都立即答应并马上

收拾行装，第二天一早就扛着行

李来医院。医院后勤部门的工

作人员一早就往商店跑，为他们

采购行李箱和羽绒服。担心他

们到了湖北后出现物资不足的

情况，医院把所有的N95口罩

和防护服都给了他们。

为让他们安心在湖北抗疫，

我们走访了每一名援鄂队员的家

庭，了解他们家庭有什么困难，及

时提供帮助。援鄂人员中90后
居多，年龄最小的23岁，他们挑

起社会重任，挺身而出，勇于担

当。在他们出发的那一天，我给

他们每人送了一本笔记本，让他

们用笔记录在湖北的每一天。回

来之后，每个人的本子都写了很

多东西，非常有意义，将来翻开日

记回想起这些事，将会永生难忘。

记者：疫情期间，医护人员

的贡献大家有目共睹，各级媒体

赞誉医护人员为“战疫英雄”；同

时患者治疗配合度越来越高，医

患同心抗疫。您如何评价这种

医患关系？

林纯莹：和谐主要来源于尊

重、理解。对医务人员的尊重，

就是对生命的尊重。无论是医

生护士，病人家属，人与人之间

都要互相尊重互相理解。大家

在一个互相尊重互相理解的社

会环境下，都能感受到和谐所带

来的好处，那这种和谐的社会风

气就能够延续下去。

此次疫情对每个人来说都

是一次考验，大家每天反复地测

体温、扫码、登记……并没有急

躁和抱怨，而能够互相尊重、理

解。其实，疫情使我们脚步放

慢，有时间思考，不再用惯性思

维做事，而是更加理智地做事，

这是一种进步。
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记者：疫情之初，医院如

何决策、统筹部署防控工作，

并落到实处？

林纯莹：1月20日，钟南

山院士指出新冠肺炎存在人

传人现象，当时我们第一反应

就是“问题很大！”21日，医院

组织主要职能部门负责人召

开紧急会议，同时清点医院所

有的口罩、防护服等防护物

资，发现防护物资存货量严重

不足，于是当机立断，立即进

行大批量采购。也是因为当

时决策的果断，保证了整个疫

情防控期间，医院的防护物资

不至于缺乏。

我们医院的发热门诊是

佛山市南海区定点的发热门

诊。我们在最短的时间内完

善了发热门诊的功能分区。

如1月25日，我们把医院体

检中心的VIP室改造为发热

门诊特殊诊区，同时租用 4
个集装箱用于普通发热诊

区，以此减少普通发热患者

和疑似新冠肺炎发热患者的

交叉感染。此外，专门改造

一个病区，以满足患者的医

学观察的需要。

我们从21日开始基本是

每天召开简短工作协调会，根

据上级的防控要求，及时调

整、制定应对措施以及各种流

程。当时除了开展咽拭子检

查送第三方核酸检测外，为了

缩短患者检测等候时间，让患

者得到及时规范治疗，我们还

开展新冠抗体 IgM和 IgG测

试,以便更早地发现患者是否

感染病毒，如果早期IgM是阳

性，那就要引起重视。

记者：您作为南海区、桂

城街道疫情防控指挥部专家

组成员，参与了哪些工作？如

何为指挥部决策提供参考？

林纯莹：整个疫情期间，

专家组一直在为指挥部决策

提供参考意见和建议，很多被

采用。如，武汉刚封城，那南

海的马路、村居要不要设卡？

在应如何设卡、医护人员的配

备方面，我们及时提供参考意

见，并先后从医院派出160多
人到桂城各卡点开展疫情防

控工作。桂城街道设岗联防

联控比较早、比较严格，防控

成效明显。此外，对于确诊患

者如何转送、救治，如何去完

善救治流程，我们也及时提供

了很多建议，为指挥部精准决

策赢得了时间。

记者：广东省重大突发公共

卫生事件二级响应已调整为三

级，目前医院各科室运行情况如

何？院内防疫措施有何变化？市

民到医院就诊有哪些注意事项？

林纯莹：响应级别调整，但

医院无论何时，防控意识也不能

松懈。目前，医院的防控措施、

诊治流程还是一样严格。除了

普通流感、登革热等疾病，新冠

疫情已逐渐转变为常态化防控。

目前医院门诊恢复最快，恢

复率达九成，一天门诊量约

2000人。疫情期间，很多人误

以为医院不安全不敢看病，其实

医院防控措施更加严格和专业，

医院有近千名医护人员守护安

全。所以大家不要担心和害怕，

有病及时治疗，不要延误病情。

建议每个人一定要做好个人防

护，养成勤洗手、就餐用公筷的良

好卫生习惯。

记者：此次疫情是对医院管

理和服务能力的一场大考。在这

场大考中，您觉得有哪些经验可

以总结，有哪些不足有待改善？

林纯莹：毫无疑问，医院感

染的防控工作是最关键的一环，

至关重要，它贯穿于整个疫情和

日常的医疗行为中，容不得一丝

马虎。

公共卫生体系建设需要完

善网格化管理，落实社区首诊，

急症、重症手术以及疑难杂症患

者到医院进行规范治疗，部分疑

难重症转到大医院进一步诊治，

从而形成科学的分级诊疗制

度。这样，病人才能享受到有针

对性、高效的、精准的医疗服务，

有效缓解医院拥挤现状。

疫情期间，医院虽然完善了

部分发热门诊的功能布局，但隔

离病房的空间布局以及设施略

显不足；同时由于场地的限制，

原PCR实验室并不能开展核酸

检测；一定程度上影响对疑似病

患的快速排查。

为弥补不足，在政府的支持

下，我们即将完成对发热门诊的

改造，预计5月下旬投入使用；

同时我们将投资近400万元建

设PCR实验室。目前该项目已

经立项，正在招标阶段。
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■林纯莹（左二）在指导科室开展防控工作。 （通讯员供图）

记者：此次疫情大考带给您哪

些思考？接下来，将如何进一步优

化医院管理，创新服务举措？

林纯莹：经过此次疫情大考，大家

都形成了共识：医院管理好与否首先

体现在医疗服务水平和质量上。接下

来，我们将从以下几方面着手提升医

疗服务质量，以改善患者的就医体验。

一是加强人才队伍建设。火车

开得快，全靠车头带。一个科，只有

科主任理念改变、水平不断提升，才

能带动整个科室成长。近年来，我们

从提高科主任水平入手，将每个科主

任送到省医学习3个月或半年。随

着省医团队与省医南海医院原有团

队的深度融合，通过省医技术帮扶培

养人才队伍，省医南海医院已培养出

大量新生代技术力量。

二是争取更多省医优质资源下

沉，“省医就在家门口”，让市民在家

门口可以享受更多省医优质医疗服

务。近年来，省医南海医院借助省

医的优质医疗资源，引进十几名主

任逐步提升科室管理及医疗技术、

服务水平。目前，心外科主要由省

医专家做手术，加之术后护理观察

更加到位，患者住院时间缩短。

三是提供更具人文关怀的医疗

服务。一方面，医院要加强导医导

诊服务，另一方面，医务人员要有同

理心，懂得站在患者的角度思考，同

时发挥志愿者的职能作用，给有需

要的患者更多的帮助。

记者：省医南海医院心血管大

楼的规划、建设备受关注，其设计理

念有何独特之处？目前各项工作进

展如何？

林纯莹：心血管大楼项目总投

资超11亿元，总用地面积约9.92
亩，提供床位500张，预计下半年动

工。

医院将用“以人为本”的理念设

计心血管大楼。建成后的心血管大

楼将是一座标杆性、智能化、现代化

医院建筑。随着医院发展以及医疗

模式的转变，医院的各专科将与广

东省人民医院本部各专科联系更加

紧密。部分专科将作为省医专科的

延伸，更多的省医优质医疗资源下

沉，老百姓将在家门口就能享受省

级优质医疗服务。
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■林纯莹(右一）向检查组介绍发热门诊的功能布局。

（通讯员供图）
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